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从大学实验室走
进企业研发部
“我们的工作，就好比先设计衣

服轮廓、缝制出样，然后研究衣服给
谁穿、在什么场合穿，最后检验衣服
的质量好坏……”复旦微电子副总
工程师沈磊带记者参观公司研发部
门时，用通俗的比喻解释集成电路
设计行业中架构、版图、系统开发、
验证测试等各阶段工作。
研发人员都亲切地称呼他“沈

老师”，沈磊喜欢这个称呼。程君侠、
俞军等公司带头人也来自复旦大
学，同样拥有很多“总”字的称谓，但
他们最喜欢的称呼也是“老师”，因
为其中包含了他们最初以教师身份
加入企业的一份梦想和情怀。

!"年前，这些复旦大学专用集
成电路与系统实验室的科研人员，
整天琢磨着上课、写论文、做课题、
评职称。那时他们经常想起实验室
创始人叶仰林教授的话：“中国集成
电路要有大发展，应从设计入手，芯
片设计可以在中国人手上发扬光
大。”加入复旦微电子后，这些科研
人员最大的改变是，叶教授的话，不
只是想想，而是天天正在做的事。
“以前在学校，埋头做学问，没

有产品意识。就像设计衣服，只考虑
缝制精不精、成品美不美，却不考虑
给谁穿，穿得是否舒适、有没有人要
穿。”沈磊回忆，公司成立时就 #$来
个人，一大半都出自实验室。“大家
就窝在一个 %$平方米的房间里‘头
脑风暴’，反复思考客户需要什么样

的设计，不行就到市场上去看、去
问。”度过了适应期，这些科研人员
开始加速从“象牙塔”迈向市场。公
司最初只有研发部门，慢慢根据市
场调整为售前、研发、委托外包、售
后测试等多部门。大家都怀揣共同
梦想：让每个国产电子产品都有一
个“中国芯”。

企校拧成一股劲
要“互信、共享”
走过 !"年风雨，这批科研人员

切身感受到知识与资本结合的魅
力。“建立重点实验室，就是为了弥
补中国在集成电路设计上的空白，
章倩苓、叶仰林教授等前辈一直以
来的梦想，就是能有平台孵化实验
室的技术，使科研成果快速转化为
现实生产力。”沈磊说。
复旦微电子成立 "年后，与复

旦大学联合设立集成电路工程技术
中心。借此平台，公司在重大项目研
发过程中，能与复旦大学更好地开

展产学研合作。当时公司正在开发
中国第一款嵌入式 &#位微处理芯
片———神威!号。“技术中心在逸夫
楼 &楼，实验室在 '楼，双方科研人
员一起讨论，互相启发，最终攻克难
关，这款芯片已获得产业化应用。”
上海市商业（集团）投资有限公

司董事长、复旦微电子总经理施雷
坦言：“和复旦大学合作，双方都不
计较当下，而是着眼未来。要看这些
技术成果由我们公司商业化运作
后，未来能带来什么结果。双方都把
现在的技术孵化好，复旦大学参与
的技术人员如果愿意加入公司，都
要全心全意。”施雷诠释了企校合作
的重要基础———互信。
在复旦科研人员看来，保证本

方全情参与的一个重要原因是“共
享”。比如，复旦微电子当初聘用实
验室人员时，充分考虑股权激励、技
术入股、知识产权归属等问题，保证
核心团队不流失。在复旦，他们保留
人事关系，或多或少承担学校科研

和教学任务；在公司，他们的薪酬严
格按公司人力资源设定的技术等级
来分配。先建好利益分配和管理机
制，双方合作就顺畅多了。("年来，
没有一个人离开。
如今，科研人员常年泡在企业

里，同样是做研究，质量却大不一样，
抓得住重点，给得出解决方案。“讲课
也有变化，过去照本宣科，学生没兴
趣，现在引用市场中的实际案例，他
们听得特别认真。学生问，什么是好
技术，过去我们回答尖端技术；而现
在，我们会说，能做成好产品、有好的
市场占有率，就是好技术。”沈磊说。

产学研合作开出
“创新之花”

消费者用带芯片的手机在酒瓶
上挥一挥，配合瓶上的 )*+,电子
标签，能即刻鉴别出酒类真伪；上海
公共交通卡、地铁单程票、磁悬浮列
车票、大学校园一卡通等的芯片大
都是“复旦微电子”出品……公司开

发的各种容量存储卡、-./非接触
卡芯片，已成功应用于医保、社保、
公交、电力、国防、校园管理、金融服
务等领域，占领了原先由国外产品
垄断的大部分市场，使上海智能卡
应用完全有了跳动的“中国芯”，并
已向海外客户大量供货，与西门子、
飞利浦等半导体巨头直接竞争。

每一项自主知识产权的诞生，
都离不开产学研合作。“现在比较通
行的合作方式是基于一个项目、或
一个研究方向去突破，而我们本身
就脱胎于高校，一直踩着产、学、研、
用四只轮子成长。!"年如一日，初
衷未改。”在施雷看来，产学研合作
对企业的最大好处是，“学”“研”能
直接对接“产”中的需求与问题。最
明显的例子是，今天复旦微电子最
主要的安全与识别产品线，主要产
品智能 +-卡的核心 00.)12技术
就延续自当年重点实验室的一些研
究成果。
由于探索出了一整套成果共享

与管理机制，如今，复旦微电子已不
再局限于只与复旦大学合作。中国
科学技术大学的专项实验室、电子
科技大学和中科院上海微系统和信
息技术研究院等都是它的合作伙
伴。高校的资深教授每周到公司做
技术辅导，博士生、硕士生直接在企
业开题培养。产学研合作真正融入
了复旦微电子的血脉。

本报记者 叶薇

产学研合作融入复旦微电子的成长血脉———

14年拼搏，只为一颗“中国芯”

! ! ! !本报讯（记者 郭剑烽 特约通讯
员 刘维光）今天，上海市绿化市容局
公布了《关于 #$34年上半年度本市绿
化行业和公厕行业社会公众满意度测
评情况的通报》，沪太路 !!5$弄 46号
边（闸北区）、世纪广场 &号廊道（浦东
新区）、莘庄地铁北广场公厕（闵行区）
等十座公厕获选市民十大最满意的公
厕，其中由全国劳动模范、全国道德模
范李影管辖的公厕连续 %次获评第一。
浦东新区、静安区、长宁区的公厕则分
列全市各区县市民满意度的前三位。
通报显示，本次 47!4年上半年度

公厕测评涵盖全市 !5个区（县），抽选
样本公厕 "$$个，得分处于绿色标志区
域的共有 44$座公厕，占此次测评样本
公厕总数的 %%8。其中，沪太路 ((57弄
#6号边（闸北区）、世纪广场 &号廊道
（浦东新区）、莘庄地铁北广场公厕（闵
行区）、动力北三路（徐汇区）、周家嘴路
#%#&号（杨浦区）、奉城镇兰博路广场公
厕（奉贤区）、九峰源广场（松江区）、茅
台路 '(7号（长宁区）、万航渡路 ''(弄
#(号（静安区）、淮海中路 '57弄（黄浦
区）等 (7座公厕分列全市样本公厕的
前十位。处于蓝色标志区的共有 (&#座
公厕，占此次测评样本公厕总数的
&&8。处于黄色标志区的共有 "7座公
厕，占此次测评样本公厕总数的 (78。

处于橙色标志区的共有 %座公厕，占此次测评样本公厕
总数的 (94%8。处于红色标志区的共有 &座公厕，占此次
测评样本公厕总数的 795%8。
测评显示，虽然本市公厕管理与服务的规范程度不

断完善，但仍存在一些需要改进的问题。在“公厕设施”、
“举止仪表”等十大类别中，“办事公开”得分最高，表现
相对较弱的是“服务态度”和“业务水平”。
此次公厕测评中市民反映的问题主要集中在两个

方面，一是虽然各区县公厕的配套硬件设施方面较去
年有明显提高，但仍有公厕外墙、地面、洗手台面不够
整洁；二是部分服务人员在和用厕人员沟通时，态度不
够亲和，对需要帮助的用厕人员，未能给予及时帮助。
对此，市绿化市容局要求，市区两级绿化市容管理

部门要根据前阶段的“文明公厕”考评和上半年度的社
会公众满意度测评结果，认真分析梳理本地区、本部门
在公厕创建中的薄弱环节和主要问题，迅速制定并落
实整改措施。

这是一家有点特别的企业，大部分骨干
人员有“双重身份”：复旦大学老师、企业技术
创新带头人。

14年前，上海市商业（集团）投资有限公
司与高校“攀亲”，和复旦大学专用集成电路与
系统国家重点实验室共组上海复旦微电子集
团股份有限公司，如今已发展成拥有众多关联

公司的股份制上市集团公司。当年加入公司提
供技术支持的11名复旦大学科研人员依然奋
战在公司的技术、管理一线，没有一个人离开。

从高校实验室的研究成果，到完成成果
转化的创业型科技企业，再到实现产业化规
模的行业龙头，复旦微电子的成长之路就是
上海产学研合作创新之路的缩影。
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第一道“坎” 中药房
#$等中药%时间太长&记者是在就诊

人流相对较多的周一上午去的岳阳医院。
尽管开诊时间还不长，门诊底层中草药房
内偌大的药斗橱前，两两相对的年轻中药
士已全身心地投入了他们一天的“战斗”：
反身拉开某格抽屉，抓药、称秤，转过身来
将草药均匀分摊至斜摞在一起的 5个或
3" 个盘子里……如此动作反复约 3% 至
&7次，最后将盘中药逐一倒入牛皮纸包
好，捆扎结实。
“以不同医生不同处方的平均值估算，

身手麻利的配方员约 37分钟可以‘自配自
包’一张方子。”窗口服务组长罗娜介绍说，
在他们医院，全院平均一天门诊开出的中
草药方子在 3:77到 #777张之间。“我们今
天班头上，包括审核方子、窗口发药等在
内，一共二十几个人。无论如何算账，不加
班加点，是绝对完成不了这些任务的。”

曾经有媒体曝光，说有人看完中医
“等中药”竟等了 37个小时。对于以中西
医结合特色著称的这家三甲医院，中草药
候药时间太长又是一道难“坎”。

#代煎!快递送药上门&认真梳理了近
些年来针对医院“投诉”和“不满意”的各
类意见后，岳阳医院领导班子将今年改进
服务的重头戏，放在了堪称难解死结的
“中草药配药等候时间长”上。

为了方便患者，岳阳医院与其他医院
都陆陆续续地尝试过中药“代煎”服务，但
囿于习惯以及需要第二天再次取药等原
因，推广程度并不理想。能不能干脆来个
更“彻底”的———代煎!快递送药上门———
在全院多个环节的同心协力下，一个全新
的设想渐渐变为了现实。
先找一直信誉良好的中药饮片厂谈，

确认代煎标准，落实抽查制度，洽谈好“互
惠互利”的价格；再找一心想扩大业务的
快递公司谈，要求是全市范围（除崇明三
岛）、隔天送达、不漏不散外，还要尽量“第
一顿是热的”。几经磨合，终于，一个个外

形类似小箱装牛奶的、便捷结实的“袋装”
中药专用快递盒，开始穿梭于大街小巷。

#拿出七八十万元'值&家住闵行区的
陈阿婆患有反流性食管炎，病情需要，老
人家每隔一两个礼拜就要去岳阳医院复
诊、配中药，挤公交、换地铁，斜穿整个市
区蛮不容易。“现在好很多了，每次看完病
只要填张表留下地址，第二天就会有人把
煎好的汤药送到家。”掰着手指头一算，配
中药起码要等的两三个钟头省掉了，拎着
几大包中药挤车，拥堵时害怕散落的辛苦
也没有了。

多方不懈的努力加上病家之间的口口
相传，才几个月的工夫，如今岳阳医院每天
开出的 #777张中药处方中，有超过三分之
一的患者接受了“代煎!免费快递上门”。患
者方面就像陈阿婆说，好处自不待言。可医
院上下噼里啪啦也这么一算，仅仅为了部
分患者代煎快递中药这件事儿，他们一年
必须拿出七八十万元。值，还是不值？
“至少在我们眼里，那个每天积压人群

最多、人流滞留时间最长的中药窗口外区
域变得有秩序了，愿意当场等候取药者的
情绪平稳些了，中药房里不再因为紧张容
易忙中出乱了，门诊大厅似乎空敞些了，病
人的投诉也大大减少了。”门诊部张敏、田
华两位主任告诉记者，他们做了测算，推出
代煎送药项目后，门诊当天在医院取中草
药病人的平均候药时间缩短了一个小时以
上，配方员也一改几乎每天“:进 :出”的工
作状态，基本可以准时下班休息了。

第二道“坎” 输液室
类似的以自找麻烦来改进服务的例

子，在岳阳医院今年推进的“三好一满意”
活动还能举出好几个。

门诊人多、地方拥挤，急诊输液区必
是“重灾区”。虽然千方百计将输液座位扩
成了 3&7个，时常捉襟见肘不够用不说，
光是护士少病人多、老年病人多心脑血管
病人多、急重抢救病人多，就让输液管理、
输液安全成了难题。

护理部开动脑筋，根据现有条件，将输

液区域用醒目的红、黄、蓝三色油漆进行
“划分”：靠墙有输氧接头的为红色氧疗专
区，可为输液患者提供吸气；首日急诊病患
会安排在靠近内科诊疗室或抢救室的黄色
“暂观区”，方便急诊医生严密观察和诊治；
最靠近护士台的蓝色“特殊药物输液区”，
有利于护理人员及时发现使用降压药、强
心药及化疗类药物患者可能发生的不良反
应。遇到急诊抢救病人，其输液架上，更会
加置一个红色输液筐。
麻烦肯定是多了不少。然而每次交接

班时，只要先抬头看一眼输液室门口标牌
上显示的三色区域留观病人数，再四下扫
一眼那些“醒目”的病人具体在哪里，“我
心里就有底了呀！”一位当班的急诊护士
脱口而出道。

第三道“坎” 普外科
在岳阳医院最大的“开刀”科室普外

科当一名副主任医师，梁超内心兴许挺
“拽”的。可是当科主任提出要将全科 36

名医生的手机号张榜在病房墙上，并 #"

小时开机接受术后病人咨询时，他却立即
举双手表示赞同。
“其实做外科大夫的都明白，手术后病

人要出现点什么特别的情况，只有开刀医
生最最清楚。病人有啥新状况，我们希望第
一时间就知道。”一次，梁医生为一名 5%岁
的肠癌患者做切除手术，术后 37天老太太
顺利出院。一周后老太太突然打来电话，说
自己腹胀肚胀难受得不行，还想呕吐。“会
不会是肠梗阻了？在外院急诊要排长队，还
说要拍片子，哪能办呀？”正周末在家休息
的梁医生一边安慰对方不用慌张，一边详
细过问老太当天的饮食起居，爽快答应对
方“马上到病房碰头”。结果正如他的初步
判断，只是普通的肠胃炎。

半年多时间里，普外科的 36名医生
一直坚持开着自己的手机，每星期也只会
多接大概三五个来自主管病人的术后咨
询电话。“因为多了这么一条联系通道，病
人术后几天出院，诸多饮食、伤口、拆线等
问题，他（她）就不需要自己东打听西打听
了。我们主刀医生呢，也不用担心万一有
意外或并发症，会小问题拖成大问题。”这
是梁医生的解读。

岳阳医院三科室!跨坎"记
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“走转改”主题系列采访


